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習主席明會見港工商界團談政改
董建華率團 李嘉誠李兆基鄭家純郭鶴年呂志和吳光正等參加 張德江宴請

香港文匯報訊（記者 李自明）香港特區

政府快將啟動政改「第三步曲」，根據全國

人大常委會就香港政改問題所作的決定，制

定政改方案建議。全國政協副主席、前香港

行政長官董建華，今日率領數十名工商專業

界領袖訪問北京3天。國家主席習近平預計

於明日（22日）下午會見訪問團，很大機

會將談及香港政改問題，包括全國人大常委

會就香港政改問題通過的決定。主管港澳事

務的全國人大常委會委員長張德江亦將宴請

工商界領袖訪問團。有份參與訪京團的工商

界領袖昨日形容，是次訪京具有重要意義，

深信將為香港帶來穩定作用。
■■九龍倉主席吳光正九龍倉主席吳光正 ■■新世界主席鄭家純新世界主席鄭家純

■■長實主席李嘉誠長實主席李嘉誠 ■■恒地主席李兆基恒地主席李兆基

■■嘉里主席郭鶴年嘉里主席郭鶴年 ■■嘉華主席呂志和嘉華主席呂志和

■■全國政協副主席董建華全國政協副主席董建華

董建華副主席自2005年卸任特首後，於本月
初首次就香港政改問題舉行記者會。今

日，他會率領數十人的工商專業界領袖訪問北京
3天，預料將與國家領導人會面，並討論香港政
改問題。

王光亞張曉明任顧問 六商會參與
據了解，訪京團規格相當高，團長為董建華副

主席，國務院港澳辦主任王光亞、香港中聯辦主
任張曉明擔任顧問，團員包括長實集團主席李嘉
誠、恒地主席李兆基及其長子李家傑、新世界發
展主席鄭家純、嘉里主席郭鶴年、嘉華國際主席
呂志和、九龍倉集團主席吳光正，香港六大商會
均有代表參加。其中，工業總會主席劉展灝、廠
商會會長施榮懷已證實獲邀參與，其他商會包括
香港總商會、地產建設商會等也獲邀參與。訪問
團成員還包括全國政協常委陳永棋、劉漢銓、余
國春等。

上午訪發改委 中央領導下午會見
據了解，工商專業界領袖訪問團將於明日（22
日）上午先與國家發改委官員會面，下午，習近

平主席及李源潮副主席會見訪問團，預料很大機
會談及香港政改問題，特別是全國人大常委會就
香港政改通過的決定。同日晚上，張德江委員長
將與訪問團共進晚餐。
董建華副主席早前形容，中央清楚掌握香港許

多訊息。他會如實報告香港情況，並強調香港處
理普選問題時，不能只看香港如何想，也要關心
中央想法，「從中央角度來說，是想看到香港社
會安寧繁榮穩定地持續下去，正如美國等西方國
家的民主，過去也經過很長的進程，平穩發
展。」

陳永棋：助穩定港民情
參與是次訪京團的全國政協常委陳永棋昨日接

受本報訪問時指出，目前香港政改正值關鍵時
刻，預料是次工商界領袖訪問北京，將有助穩定
香港民情。他期望多聽中央官員談及香港政改問
題，「大家都非常清楚香港政改形勢。我深信中
央官員會見香港工商界具有重大意義。」
2003年 9月，79名商界名人組成「超級富豪

團」，由已故全國政協副主席霍英東、著名商人
李嘉誠等，帶同家眷與「接班人」訪京。時任國

家主席胡錦濤會見了訪問團，並勉勵香港工商界
支持香港發展。陳永棋說，2003年訪京團，獲邀
者可以攜眷及子女出席，但他暫未獲通知是次可
以帶同家人出席與否，並相信是次訪京團規格較
2003年更高。

黃友嘉：須留意領導講話
港區全國人大代表黃友嘉昨日指出，有關的訪

問團是內地與香港的正常交流，特別是本港現時
面對政改分歧，與中央有更多交流會更好。而中
央領導人會見訪問團時的講話，將會在香港政改
問題上有相當的「參考價值」。

劉兆佳：中央爭取各方支持政改
全國港澳研究會副會長劉兆佳分析指，香港政

改下一階段，將會是中央與反對派的「民意
戰」，「屆時不再是研究方案細節，而是爭取民
意支持還是否決人大決定。」他估計，中央希望
通過是次會面，爭取各方支持香港政改方案，並
相信中央政府以至香港的建制派，在未來幾個月
會加大力度，增強香港市民支持政改的氛圍，推
動反對派改變立場。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖、李自明）全國政協副主
席、前特首董建華正考慮成立民間智庫組織。前中央政策組
首席顧問劉兆佳昨日估計，設立該智庫是一項長遠的戰略性
部署，期望多做長遠政策研究，處理有關「一國兩制」發
展、香港定位等問題。

傳李國章劉遵義馬雲馮國經加盟
董建華前日承認，正考慮成立一個有關推動香港長遠發展

的民間智庫組織。據報，擬議中的智庫成員包括行政會議成
員李國章，中大前校長、經濟學家劉遵義，阿里巴巴董事長
馬雲，機管局前主席馮國經，港交所前董事鄭慕智等。
坊間對成立智庫目的有不同「解讀」。有消息稱，政府推動
政制發展遇到不少困難，故董建華決定成立民間智庫，經過研
究及民意調查，協助政府方案過關，也有指董建華與美國關係
良好，希望通過新成立的智庫，向美國等解釋政改問題，扭轉
外國傳媒一面倒「唱衰」的局面。不過也有人指香港政治環境
愈趨惡劣，一直關心香港的董建華冀成立智庫，研究港長遠發
展。反對派中人則稱，智庫是為梁振英連任鋪路。
劉兆佳相信，董建華成立民間智庫是作長遠戰略部署，

「董生應該會找一些較有戰略眼光、有理論和宏觀思維，並
具備一定國際經驗的人（加入智庫）。人才不限於本地，會
包括內地、海外精英，目標遠遠大於只是協助當前政府施
政，而是長遠的戰略性部署。」
他並期望智庫多做長遠政策研究，處理有關「一國兩制」

發展、香港定位等問題。

梁錦松讚「真心想香港好」
港區全國人大代表黃友嘉昨日出席一電視節目後指，成立

智庫是好事，因為相較其他國家及地區，香港較缺乏公共研
究，有規模、有系統的研究不足。智庫的角色不是做政治工
作，主要是給予政府好的意見，制定和推行政策，如果這些

工作做得好，可以幫到現屆政府。
香港特區前財政司司長梁錦松昨日表示，他不清楚董建華成立「民間智

庫」的具體詳情，但他讚揚董建華是真心想幫香港、想香港好，正如董生
早前就政改問題的發言，也獲得社會良好反應。被問及有否加盟該智庫，
梁錦松笑說：「董生係我老領導，亦係我前輩，我點樣Say No呢？我會支
持任何真心想香港成功落實『一國兩制』、推動香港安定繁榮的做法。」
就有報章昨日指智庫是為協助梁振英競逐連任，梁指自己常與董生

「傾偈」，董建華也曾提及「一啲諗法」，他雖不清楚具體詳情，但不
認為「係一個咁樣嘅嘢」。梁錦松還回應記者稱，他自己並無計劃參選
下任行政長官。
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